
乱贴乱画几乎每个城市都
有，尤其是到处张贴的小广告，被
称为“城市小广告”。近日，济南市
天桥区城管执法局在北关北路南
口设置了首个“文明贴吧”，供市
民免费张贴信息，以期通过有序
引导，根除乱贴乱画行为。

“城市小广告”之所以屡禁不
止，有其客观原因：一方面，一些
市民的家政服务、房屋出租、管道
疏通等信息缺乏信息发布的资金
和平台，只能采取在楼道，建筑物
外墙，线杆等处进行张贴、涂写。
另一方面，市民对一些与生活息
息相关的服务信息也确有需求，
生活中的一些不便通过这些小广
告很方便地就能解决。但是，随处
乱贴、乱画的小广告已经严重影

响市容、市貌，并成为久治不愈的
顽疾。由于小广告有存在的“土
壤”，因此，堵，最多只能取得短期
效果，不可能得到有效根治。变堵
为疏，则实现了市民信息需求与
城市管理要求的有机结合，无疑
是管理手段的人性化和进步。

当然，“文明贴吧”贴出文明
还有不少工作要做扎实，一是加
强宣传，让想发布信息的知道去
哪。二是强力打击，对“文明贴吧”
以外的小广告严厉查处。三是及
时清理，保证“文明贴吧”内容的

“干净”和实效性。广大市民也要
提高认识，自觉遵守有关规定和
要求。发布信息的去“文明贴吧”，
需要信息的找“文明贴吧”，乱贴
乱画现象就会大大减少。

“文明贴吧”有序引导小广告
□徐国维
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媒体曝光下可贵的“扪心自问”
□董从哲

近期，齐鲁晚报对一些政府职
能部门服务不到位、工作有欠缺的
现象进行了一系列的舆论监督，曝
光了济南市行政审批服务中心、济
南市工商局等单位。事后这些单位
对待晚报批评的态度，让我感觉
到，政府职能部门确实在实实在在
地改变着作风，和以往一些单位面
对媒体批评暴跳如雷或拒不改正
的态度有天壤之别。

济南市行政审批中心负责
人在单位被媒体曝光后，立即召
开检讨会和“诊断会”，并邀请记
者与会，“我们的服务如果做得

不到位，出现了问题，挨板子、被
媒体曝光完全是应该的，媒体不
是揭短的，是来看我们工作怎样
落实的，欢迎媒体朋友监督我们
的工作，为改进工作出主意、提
思路，帮助改进工作。”该中心负
责人公开表示，确实存在问题，
就不怪媒体曝光，大家要正确对
待，自觉接受监督。“我们要扪心
自问，服务措施到位了没有。”而
作为被批评单位之一的天桥区
工商局，也是在见报之日立即召
开紧急会议查找不足，及时推出
了深化、强化服务举措的八条意

见，“我们给予来办手续的投资
者，法律所能允许的最大限度的
关照。”该分局局长向记者表示，

“我们要正视监督，支持媒体监
督，坚决从快予以纠正，举一反
三，认真查找还有哪些不足，真
正搞好服务，优化发展环境。”

“扪心自问”的检讨态度，让
这些被批评的单位获得了百姓
和读者的迅速认可，这也表明，
他们是真心为市民服务的，是诚
心改进服务的。

与这些单位相对照的是，很
多被批评者还没有摆正自己的

工作与人民群众的位置关系，平
时以“官老爷”自居，处处在人民
群众面前“充大爷”，一旦被媒体
曝光就恼羞成怒，不是首先检讨
自己工作方面的不足，而是盯着
媒体报道中百密一疏的一些缺
陷，千方百计施加压力想要“找
补”回来。还有的官员采取冷处
理，既不答复，也不改正。这样的
官员，根本不会有为人民服务的
应有态度和意识，更不会有公仆
观念，而是正宗的官痞作风和衙
门思想，是最有害于济南发展的
不利因素。

【泉城快评】

春天来了，赶快盖住裸露泥土的马路
□李燕子

前段时间笔者经过济泺路，但
见尘土扬天，路人掩鼻匆匆走过，
而且漫天的尘土使路面能见度下
降，给行车增加了危险。了解得知
这尘土是由于年前铺设暖气管道
后，没有及时铺设沥青使得泥土外
露造成的。而这样的地方不止济泺
路一处，张庄路、西客站等多处地
方由于施工等原因均有泥土外露
情况，大风一刮，尘土飞扬。多风的
春季来了，如果不能及时采取措
施，将给糟糕的济南空气质量雪上
加霜。

有外地朋友一下火车，第一句
话就是：“济南的风沙好大！”，让我
们泉城人情何以堪？这两天天气还

好，还没感到扬尘很大。但随着多
风季节的到来，这个问题可能会日
益严重。也许相关部门也意识到了
这个问题，在做积极的努力，比如
早上洒水，这无疑缓解了扬尘。但
以北方这样干燥的气候，洒上的水
一会儿就干了，不能根本解决问
题。

掘开了路面、活干完后，路面
能否及时恢复原状？我们没有看到
要铺设沥青的迹象。难道是由于气
温低不能铺设沥青？但查阅资料得
知：从 2009 年开始我国就有了新型
沥青，可以在哪怕是冬季低温下也
能保证正常使用。又或者是由于这
种新型沥青技术造价高，济南为了

厉行节约而不能铺设？但是由于在
路面上省了的一点半点的资金，会
不会由于空气质量的恶化，迫使我
们去治理而付出更多的资金？既然
掘开了路面，活也干完了，路面就
应及时恢复原状。也许，有关部门
是想等合适的天气状况下，用沥青
做永久性的铺设。但是，济南市民、
尤其是住在附近的居民是要一天
一天在济南的天空下生存的，是要
在这样的环境中度过的。

还有西客站附近，由于建设挖
出的土堆能否想办法覆盖一下，如
果过于大的土堆无法实现覆盖，能
否及时把土运走？城市建设得再漂
亮，如果到处是施工留下的“尾

巴”，我们也不能说这是座漂亮的
城市。如果由于尾巴工程还造成空
气质量下降，不仅外地游客会对济
南产生一个“脏乱”的印象，更重要
的是生活在其中的市民幸福感指
数也会大大降低。济南市对扬尘污
染防治一直很重视，从 2010 年开始
在全省率先推行扬尘污染防治三
级挂牌管理制度，并取得了非常显
著的成绩，2011 年济南市的环境质
量较去年同期有了明显的改善，
2011 年 1-10 月份，市区空气质量良
好天数比去年同期增加 34 天。但
是，环境保护任重而道远，还需要
环保部门继续努力，严格监督和加
强管理。

齐鲁晚报 V
http://weibo.com/qlwb

【老董直言】

治理交通能否征求一下民意
□冯波

长清区峰山路段去年已经
安装了隔离护栏，南面重要路口
也装了电子眼，这是政府给老百
姓做的一件实事。

峰山路是新城与老城的交
接路段，乃广大市民日常通行的
必经之路，也是南来北往车辆的
交通要道，此路之繁忙自不必
说。而且峰山路中段西面是“黄
河商场”，东面有一处小型“早
市”，车辆如织人流滚滚。特别是
大型车辆常常自恃强悍对红绿
灯视若无睹，交通事故频发。

安装隔离护栏和电子眼，对
遏制交通事故保障市民安全，确
实起到了作用，但同时也使得本
来就不宽的马路更显局促，交通
繁忙的状况依然如故。南北来往

的车辆多为长途运输，随意岔道
的可能性不大，倒不如在这仅仅
3 华里的北侧路段上再安上几个
摄像头来得更实在。

如果要真正解决好峰山路
的交通问题，以彻底解决市民出
行安全隐患，笔者建议有关部门
对峰山路的建设广泛征求民意，
考察一下老城西面护城河一线，
能否修一条西环城路，与南环路
贯通。这样使那些长途运输的大
型车辆进入环城路行驶，不仅缓
解峰山路的交通压力，而且能有
效地保障市民的生命安全，比单
纯安装隔离护栏效果要好得多。

或许这样会增加政府的投入，
但从长远着眼总比很多路段挖了
修修了挖，经年累月地折腾要省钱。

【泉边说事】

阅报栏空了

@haohao 黄：大明湖
东门 36 路车站旁有个阅
报栏，已经存在多年。最
近不知什么原因报栏空
了，连旧报纸也不见了。
这个报栏很受附近居民
的欢迎，每当路过这里都
要停下来看看，有的老人
早上还在此等待更换新
报纸。报栏是政府和媒体
对外宣传的工具，作用不
可小瞧。现在济南的公益
性宣传栏不是多而是太
少了。

开设学生班车？

@桃夭：济南泉城中
学的学生们下午放学，在
青龙桥北站牌，学生们拥
挤着，疯狂地挤 36 路车，
很危险。虽然 36 路车不
到 3 分钟就一辆，还是架
不住人多，既然这样，都
是一个方向，学校是否考
虑学生班车的实施，或者
让公交公司协调一下。

“摩的”赚黑钱

@付黎明：在经一路
路口，远远地看见两个人
在和“摩的”司机交流着
什么，走近了，终于听见
了，那俩人是外地的，问
去火车站多少钱，“摩的”
司机说：1 5 元，我的便
宜，上来吧。那俩人果真
上了车。往前直走就是火
车站，这个师傅是铁定了
要拉他们多转转了。师
傅，您挣钱养家是不容
易，可也不能挣这昧心钱
呀！

能否增设公交

@张庆金：辛西路
北口是南部和西部进济
南的主要要道，在这里
坐公交车向东郊还比较
方便，但是去清河北路
的美里湖和匡山附近很
不方便，希望公交部门
考虑一下增加去西部和
北部的公交。
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